

SANTOÑA		
Trimestre	1 pts.	
Semestre	1'75 »	
FUERA DE SANTOÑA		
Trimestre	1'25 »	
Semestre	2 »	
ULTRAMAR		
Semestre	4 »	
NÚMERO SUELTO		0'10 »
Atrasado		0'20 »

EL AVISALUR

SEMANARIO DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS

AÑO VI.

REDACCIÓN
Calle de Rentería Reyes núm. 1.
No se devuelven los originales.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.
Santoña 8 de Abril de 1900

ADMINISTRACIÓN
Se suscribe en la imp. de Fermín Hernández
Calle Rentería Reyes núm. 1.

N.º 259.

ACADEMIA PREPARATORIA

PARA EL INGRESO EN LAS
CARRERAS MILITARES
Y EN LAS DE
INGENIEROS CIVILES

Establecida en Santoña

BAJO LA DIRECCION DEL

COMANDANTE DE INGENIEROS

Don José María de Manzanos

BUENA OCAISION

AL PÚBLICO

Desde hoy, tengo el gusto de ofrecer á mis numerosos consumidores y público en general un gran surtido de vinos, cuya superioridad, escede á toda ponderación.

Los vendedores de este artículo, al por menor, pueden pedir muestras y precios, en la seguridad de que obtienen grandes ventajas con estos vinos que se recomiendan por su bondad y pureza.

Se despacha al por mayor y al detalle desde una cuatilla en adelante á precios sumamente económicos.

ALMACEN DE VINOS

Manuel del Campo y Hermano

No confundirse: Manzanedo, 17 esquina al correo, Santoña.

PREDICAR EN DESIERTO

En este conocido refran pueden cerrarse nuestros esfuerzos y las demandas de la opinion.

Ni el acicate del orgullo, ni el temor del desprestigio; ni los clamores del pueblo; ni la satisfaccion del deber cumplido son causa bastante para que el Ayuntamiento haga nada practico.

Es necesario que un concejal combata con energia los propósitos de la presidencia para que se logre un poco de caridad en pró de un enfermo imposibilitado de ganar el sustento con el amargo sudor de su frente.

Y esa presidencia, que está obligada por conocer indirectamente la triste situacion porque atraviesa cierta clase de la sociedad, á acudir en socorro del necesitado; esa presidencia que está en el deber, no solo de prestar apoyo y proteccion oficial á quien necesitándola la pide, si nó de buscar donde ejercerla; esa presidencia que desde los escaños concejales propone aprobar sin discusion cuantos pagos de cierta clase se vienen haciendo; esa presidencia que desde su puesto ordinario se opone á que pasen siquiera á examen las cuentas de las comisionés que fueron á Bilbao y otros pantos; esa presidencia que no halla obstáculo en que parientes muy proximos disfruten sueldos del Municipio, regatea un mísero socorro á un pobre marinero que careciendo de medios de curacion se vé postrado

en el lecho del dolor é imposibilitado de ganar el sustento de sus hijos.

Así nos esplicamos perfectamente la hidalga protesta del Sr. Herrería y el apoyo incondicional de algun otro edil á esa misma protesta que en nombre de la verdadera caridad hizo aquel señor Concejal.

Así nos esplicamos las disidencias que se dice existen entre el triunvirato que podríamos llamar presidencial y el resto del concejo.

Así nos esplicamos de modo claro y satisfactorio ese maremagnum que reina en la Casa consistorial.

Y no solo en este punto, sino en todos los que se sometan á un escrupuloso exámen, apreciaremos el mismo resultado.

Nada práctico, nada útil, nada beneficioso para los intereses generales preocupa la atencion del concejo.

De nada sirven los buenos propósitos que guian á ediles amantes de su prestigio y su nombre.

Si no hallan los proyectos que se presenten una acogida favorable en el grupo absorbente, en el grupo que se impone, pasarán aquellos al panteon del olvido y quedarán inutilizados los esfuerzos de los que crén fueron llevados á los sitiales que ocupan para velar por el bien de sus administrados.

Y este es el Municipio que cogió el cielo con las manos cuando en Enero último decíamos en nuestro fondo, ¿Cuándo empiezan?

Y este es el Municipio que anuncia con meses de antelación la felicidad del pueblo tan pronto como empuñase las riendas del poder.

El único consuelo que nos queda es el que puede proporcionar el elemento independiente y cuyo criterio debía prevalecer con más frecuencia aunque fuese en detrimento de esa ciencia imponderable que trata de oscurecer sin lograrlo, las glorias que la modestia y el buen sentido están consiguiendo.

Cientos y cantos

¿QUE QUIERES?

¿Quieres gozar Luisa mía la dulce, apacible calma con que la selva te brinda y te brinda la montaña?

¿Quieres oír de la tórtola las notas tristes y amargas? ¿Quieres oír los balidos de la oveja descarriada?

¿Quieres dír, de los pastores al compás de la dulzaina, oír cantares de amor que impresionarán tu alma?

¿Deseas ver cual del bosque en las rústicas cabañas viven felices y alegres campesinos y aldeanas, ora llevando el ganado á beber á la cañada,

ora labrando la tierra ó leñando en la montaña?

¿Ansías sentir el beso en tu cara sonrosada, de la brisa arrulladora cuando apenas rompe el alba? ¿Sueñas acaso ángel mío con poder correr descalza sobre la alfombra mullida de la hierba en la sabana?

¿Fué tu ilusión por ventura el correr desatentada de pintadas mariposas, por los sembrados, á caza?

¿Es el trepar por los riscos lo que seduce y encanta tu imaginación de niña y de niña tan mimada?

¿Quieres acaso á caballo galopar desenfundada saltando zanjas y setos tras la liebre acorralada?

¿Es que quieres todo eso?

¿Es que te aburres en casa? ¿Ó es que te volviste loca y me vas á dar la lata?

I. O.

SILUETAS

LOS INDIFFERENTES.

La más terrible plaga que hubiera caido sobre nuestra infortunada patria, la peste más perniciosa y mortífera, la guerra que más víctimas, persecuciones y destruccion hubiera asolado nuestro suelo, no habrían causado tanto mal como esta plaga, esta peste y esta guerra de los indiferentes.

Todo les importa un bledo. Reciben la más estupenda de las noticias con la frialdad propia de los imbéciles, con un encogimiento de hombros ó con una sonrisa incrédula y estúpida.

Si se les habla de que los protestantes, masones y judíos, combaten, ayudados por los gobiernos, nuestra santa Religión, que abren escuelas laicas, que erigen capillas en el mismo Madrid, que reparten á los obreros libros que perturban su inteligencia y perverten su corazón, acogen tales palabras con una sonrisa necia cuando no le motejan de oscurantista, intransigente y retrógrado.

Si se les pone de manifiesto las innobles maquinaciones, las vergüenzas é indignidades consentidas ó perpetradas por estos políticos liberales, y lleno de indignación trata de convencerles y persuadirles de que hay necesidad de sanear la administración, de moralizar la justicia, de arrojar á presidio á los descocados ladrones, de fusilar á los prevaricadores, se burlan de quien se lo dice y le contestan invariablemente con esta desesperante multiplata.—Si todos son iguales, si todos van á su negocio, si nadie mira más que á su provecho . . .

Si le oyen á uno expresarse con fé, con ardor, con dignidad defendiendo un ideal, sea carlista ó republicano, únicos partidos en que hay fé, le preguntan con increíble frescura, con inusitada desvergüenza.—Y V. qué va ganando con eso?—Le van á dar algo los suyos?—Esos harían lo que estos, todos son iguales. Es V. un tonto en meterse en esas cosas, deje correr la bola y cuide de que no le falte que comer.

Y en esto cifran toda su ventura; en comer.

No les hable de nuestra gloriosa Historia, de la entereza de nuestros padres, de la fé, patriotismo y heroicidades de nuestros antepa-

sados, de su religiosidad y honradez por que si es V. hombre religioso y de convicciones arraigadas tendrá que romper toda clase de relaciones con esa gente que le contestaría meneando tontamente la cabeza.—La historia, la historia, ¿quien hace caso de la historia? todas esas cosas son fábulas que cuentan; la historia, ¿quien ha escrito la historia? todo eso es una pura monserga.

Para estos indiferentes fué un solemnísimo tonto Guzman el Bueno al sacrificar á su hijo en aras del deber y de la obediencia al Rey, un tonto Hernán Cortés al quemar las naves prefiriendo exponerse á morir á salir vencido del territorio mejicano, un tonto Velarde al morir al pié del cañón por defender á su patria, tontos fueron los que dieron sus haciendas, sus vidas por defender á su Dios á su Patria y á su Rey ó en las barricadas por defender la república; sí, todos fueron unos tontos segun estos indiferentes.

Y con qué desahogo proclaman que ellos solos, los indiferentes á todo, son los únicos listos, cultos, sábios, transigentes!

Créanme ustedes. Cuando oigo despotricar por ahí á algún demagogo furibundo, á un socialista, á los mismos anarquistas, sobre los mil y un disparates que le han metido en la cabeza, libros estudiados y mal digeridos, saboreados y no comprendidos; cuando les oigo tronar contra la propiedad que califican de robo, contra la religión, la sociedad, la familia, contra todo lo existente y los contemplo dispuestos á perder la vida en defensa de su ideal y los comparo con los indiferentes me parecen estos aún más bajos, indignos, hipócritas y rastrosos.

Aquellos siquiera son hombres, mal dirigidos, pero hombres.

¡Regenerarnos! ¿Quien habla de regeneración mientras exista esa plaga que en nada cree nada espera y por nada y por nadie hace el más pequeño sacrificio?

¿Qué les importa á los indiferentes la regeneración?

Mientras tengan que comer . . .

José Lain.

DE DOMINGO Á DOMINGO.

Y haga V. crónicas de la semana en la que predomina, como es justo, los asuntos locales.

¿Que decir de la localidad?

Que ha llovido, llueve y . . . por lo visto lloverá hasta la consumación de los siglos.

Que el miércoles hubo sesión subsidiaria en el concejo.

Y que en el Teatro-Liceo se dieron dos veladas, una el domingo y otra el martes.

Respecto á lo primero me dirán ustedes, y con razón, que son papeles mojados mis cuartillas.

Respecto á lo segundo les diré yo lo mismo, porque papeles mojados son los que hacen nuestros ediles concurriendo tres ó cuatro á los salones de la Casa consistorial para no hacer nada absolutamente que sea de provecho.

Y respecto á lo último ya mi compañero Talma les relatará lo ocurrido en aquellas veladas.

*

No sé si efecto del artículo de Orzaiz, en el último número de EL AVISADOR, ó á consecuencia de algún reumatismo adquirido por los ediles se disponen estos al arreglo de la laguna que algun día se llamó pomposamente paseo de invierno.

Pero lo cierto es, y esto es lo principal,

Anuncios
A una columna, línea. 0'15 pts.
A dos. 0'30 »
Comunicados, reclamos, esquemas de defunción, etc. á precios convencionales.

LOS PAGOS ADELANTADOS

que el acuerdo se adoptó y si no tienen que ir comisiones á alguna parte, ó asuntos de otra naturaleza no lo impiden, *tal vez* se arregle aquel lodazal y el invierno que viene puedan pescarse truchas con poco trabajo.

Se dice que este hueco, y otros muchos que piensa cubrir el concejo, se rellenarán con tierra de monte, piedras de las murallas y mineral sobrante de la explotación de las minas, recubriendo despues el todo con unas cuantas actas.

El procedimiento es nuevo y digno de aplauso, por que encierra muchas ventajas y el solo inconveniente, pequeño si se quiere, de tener que ir con zancos al paseo, idea original que solo puede brotar en la cabeza de algun sábio edil

Proponemos se le conceda patente de invención y se vaya muy lejos de Santoña para explotar el negocio.

**

La concesión de terrenos á la empresa Santander-Bilbao parece que dará juego.

En la sesión del miércoles propuso el señor Bermeosolo, rescindir el contrato oficialmente por haber transcurrido con esceso el plazo de dos años concedido al Sr. Braconier para el desarrollo de sus proyectos.

Pero he aquí que el tal contrato no vence, segun hemos oido, hasta 1901 y en este caso nuestro ínclito concejo ha hecho, á dos entidades distintas, donación de una misma cosa.

Si estos rumores son ciertos y el señor Braconier tiene perfecto derecho sobre el citado terreno hasta el año que viene, ¿como se las arreglará el Ayuntamiento con la empresa Santander-Bilbao?

Será cosa de hacer alguna consulta con letrados competentes y que una comisión del municipio, ventile el asunto, siendo, como es lógico, todos los gastos que esto origine por cuenta del pueblo.

**

Por no ser indiscretos dejamos el capítulo de bodas para el domingo próximo.

Alguna se anuncia, pero.... conviene ser prudentes... por si acaso.

LUIS.

EL ASUNTO DEL DIA

El tema obligado de todas las conversaciones es la elevación de precios en las labores, cobrada por la Arrendataria, que sin duda juzga exiguo el tanto por ciento elevadísimo que reditan las acciones.

Háblase de ligas, de formación de sociedades, círculos, peñas y tertulias cuyo único propósito no es otro que el de protestar contra tan injustificada disposición y comprometerse además sus aliados á consumir la menor cantidad de tabaco caso de no suprimir por completo el vicio.

Lo malo es, además de serlo el tabaco, que la compañía oye como quien oye llover, toda esa colección de protestas y vé con pasmosa tranquilidad los propósitos de resistencia, pues sabe perfectamente que aqui nos contentamos con chillar un poco y.... enriquecer luego á sus accionistas.

Las consideraciones que acerca del particular hemos oido hacer, en nada favorecen á esa empresa que tan pingües ganancias viene realizando desde el año 92 en que adquirió el monopolio.

Por su parte ha protestado del criterio público con una colección de frases huecas y sin argumentos serios queriendo convencernos de que no solo no gana lo que dicen sino que casi, casi está perdiendo el dinero

Y seguramente habrá cándidos que lo crean; pero estos serán de los que no fuman.

Lo único de lamentar es que no se realice una verdadera cruzada contra la escesiva subida que ni tiene fundamento ni guarda proporción alguna con los géneros y los precios anteriores.

No un cinco por ciento, un diez podía haberse admitido si se fumase siquiera otro tanto

igual de tabaco, pero elevar la tarifa de tan alarmante manera y continuar dando gato por liebre es el desahogo de los desahogos.

SATISFACCION

Con este título publica nuestro estimado colega *El Eco Montañés*, de Madrid, el siguiente artículo, que nos complacemos en reproducir en nuestras columnas, seguros de que el público apreciará en lo mucho que valen sus gestiones para el fin que en el mismo artículo se indica:

«En la suscripción oficial abierta para socorrer á las familias de los naufragos de la provincia de Santander que perecieron en la mar el 17 de Febrero, figuran ya tres mil pesetas, importante donativo del Banco de España, merecedor de la gratitud de los montañeses.

Pidieron alguna suma, de aquel establecimiento, dos filántropos que, sin duda por olvido, como cuando acudieron á los montañeses de Madrid, sólo mencionaban en la solicitud las desgracias de San Vicente de la Barquera.

Nosotros lo supimos, y en la seguridad de que los solicitantes agradecerían que salváramos su omisión involuntaria, nos dirigimos al gobernador del Banco de España y á algunos consejeros, manifestándoles que no sólo en San Vicente, sino también en Santander, Castro-Urdiales y Laredo, habían dejado viudas y huérfanos las iras del temporal, y les pedíamos que el donativo que acordaran fuera para todos los montañeses que sufrían los dolores de la orfandad y la viudez.

Era tan lógica nuestra indicación y llegó tan oportunamente, que el gobernador y los consejeros, próximos á conceder una pequeña cantidad para San Vicente, acordaron aumentar la suma y hacer partícipes de ella á todos los desgraciados á quienes aludimos. Así nos lo participó el excelentísimo señor don Juan de la Concha Castañeda en carta al director de *El Eco Montañés*, carta cuya parte principal dice:

«En contestación á su grata del 10, debo manifestarle que el Consejo de Gobierno del Banco de España, deseando que este establecimiento contribuya al alivio de las desgracias causadas por el último temporal en los pueblos de Santander, San Vicente de la Barquera, Laredo y Castro-Urdiales, ha acordado poner á disposición del señor Gobernador civil de aquella provincia la cantidad de tres mil pesetas, para que las distribuya equitativamente entre los pueblos mencionados...»

También nos comunicó el acuerdo el consejero don Carlos de Simón Altuna, á quien, como al Gobernador del Banco, expresamos el testimonio de gratitud que merecen, al igual que los demás señores del Consejo, por su generosidad para con las familias de los naufragos montañeses.

Es, pues, grande nuestra satisfacción por haber contribuido, sin perjudicar á los huérfanos y viudas de San Vicente de la Barquera, á que el Banco de España beneficiara con un importante donativo á todos los montañeses que lloran la furia de la galerna.

El Eco Montañés, como todos los buenos hijos de la Montaña que viven lejos de ella sin tener la fortuna de embriagar los ojos y el alma bajo su cielo gris, goza las alegrías de allá, sin distinción de ningún género y siente hondo las desgracias montañesas, lo mismo si golpean en las alturas de la sierra de Isar que en las márgenes del Besaya, en los alrededores de Cabo Oyambre que de Cabo Quejo.

Fuera de la tierra todos deben ser, todos son para nosotros iguales, desde Tinamayor hasta Encartaciones, desde el Escudo hasta el mar.

EN EL TEATRO

«LA CARIDAD.»

Nunca confiamos ver la sala del Teatro-Liceo el domingo último, tan concurrida como lo ha sido en funciones anteriores, pero

á la verdad, no pudimos tampoco imaginar que el público se retragese hasta el extremo que lo hizo dados los fines del espectáculo y su animación y entusiasmo en otras veladas.

No puede culparse al tiempo por que precisamente el sábado y el domingo fueron los únicos días de hermoso sol y agradable temperatura que hemos disfrutado hace muchas semanas y aun meses, y si á la época de recogimiento y meditación religiosas en que nos hallamos se culpa, habrá que citar el Martes último en que se llenaron casi por completo todas las localidades, sin perjuicio de ser día de labor, de la lluvia que caía á torrentes y de todos los demás motivos que aducirse pudieran para retraerse el Domingo.

Lo sentimos de veras, por que habia muchas manos esperando el óbolo y muchas bocas que confiaban calmar sus ansias con el socorro que «La Caridad» les hubiera proporcionado gustosa.

La época, precisamente, no podia ser más propicia, pues nunca tantas necesidades como este invierno se han dejado sentir y nunca tan justificados motivos para recompensar los esfuerzos de aquellos que sin más interes que un humanitarismo ardiente y una extremada caridad perseveran en los nobles propósitos que desde un principio les animaron.

Pero, sean las que fueren las causas que motivaron la ausencia que lamentamos, y en la seguridad que el público ha de seguir respondiendo á tan hermoso llamamiento, pues de un solo golpe no pueden agotarse los sentimientos delicados que al vecindario todo de Santoña adornan, cremos no deben desmayar los organizadores de estas veladas que resuelven dos problemas importantes, aunque mucho mas el segundo que el primero.

Proporcionar un rato de agradable solaz con tan culto espectáculo y socorrer al desgraciado enfermo, á la pobre viuda, á los abandonados y desvalidos huérfanos que solo en la pública caridad hallan calor y consuelo, apoyo moral y proteccion práctica.

¡Es tan dulce enjugar las lágrimas del necesitado!

**

Las obras puestas en escena fueron el juguete *Perro 3, 3.ª izquierda* y la comedia en dos actos, obra del inspirado autor D. Vital Aza, *Calvo y C.ª*.

No nos tienen que agradecer nada los afortunados intérpretes si decimos que ni un solo lunar puede señalarse en la ejecución de aquellas.

Presentadas con verdadero *amore*, vertidas con suma propiedad y posesionado cada uno de su cometido no podia menos el público que premiar aquella labor con los espontáneos aplausos que tributó.

En la primera de las obras las señoritas Iribarren y San Emeterio dieron á los personajes todo el relieve que podia pedirse interpretando á conciencia sus respetables papeles.

Lavin y Silva hicieron las delicias del auditorio que rió de muy buena gana las situaciones cómicas de toda la obra.

Del primero nada hemos de decir por que ya conquistó merecida fama de artista y huelgan cuantos elogios se hicieran, elogios, por otra parte justificados y lealmente adquiridos.

Calvo y Compañía es una de las buenas producciones del celebradísimo Aza.

En ella la Sta. San Emeterio empezó conquistando un verdadero puesto en la escena.

Su presentación fué un triunfo.

Vestida con suma propiedad y con una soltura y precisión notables hizo una *Rosa* que ni las de *Fericó*.

Difícilmente podrá quedar á mayor altura en ninguna otra obra.

La Sta. Iribarren caracterizó á maravilla la *D.ª Hipólita* que tenia á su cargo.

Aquella romántica, mitología pura, escesivamente ridícula, fué presentada con gran propiedad y ratificó el concepto en que la teniamos como aficionada de valía.

Conquistó muchos aplausos y los conquistará seguramente en lo sucesivo.

D. Melquiades, muy feo por cierto, tuvo en el Sr. Mur una acertada interpretación.

Pero en cambio su criado *Bernardo* fué el desideratum.

Desde el primer momento empezó á cosechar ovaciones el Sr. Silva y así continuó toda la obra.

Mantuvo al público en hilaridad completa toda la noche y el cariño con que interpretó su papel merecia el premio alcanzado.

Es Silva uno de esos aficionados que se llevan al público de calle, un actor de verdad.

Dominio de las tablas; conciencia del personaje, verdadera posesión de lo que soñó el autor, dá á cada parte que desempeña lo que verdaderamente necesita.

En una palabra, que decir Silva equivale á triunfo.

El Alcalde gustó mucho.

De las muchas veces que hemos aplaudido á Terán quizá el Domingo haya sido de las que con más constancia y con más fé se le haya aplaudido.

Bien es verdad que lo mereció por que aquel alcalde era arrancado de la realidad.

¡Bravo Terán!

En su corto papel, que hecho tal vez con menos cariño por otro aficionado no resultaría, el Sr. Herrera satisfizo mucho.

Y nos consta así por que hemos oido apreciaciones muy favorables en este sentido; haberlo mejor hubiera sido imposible.

El Sr. Pastor, aunque el caracter del personaje *Felipe* no es de los que encajan en el propio de este aficionado, salvó las asperezas que ofrecia y salió airoso; cosa más difícil de lo que parece.

Ya en otras ocasiones le hemos aplaudido y hoy nos ratificamos en aquel juicio. Puede y vale.

Un *debut* nos ofreció esta obra.

El *tio Calandria* pisó por primera vez la escena y el Sr. Diego demostró que llega donde otro cualquiera y puede formar cuadro sin discrepar en nada.

Aquel aldeano fué un dechado de naturalidad y gustó, pero mucho.

Bajo tan gratos auspicios el Sr. Diego no debe tener obstáculos en presentarse una vez y cien en la seguridad de que si toma con el mismo cariño su personaje ganará aplausos á granel.

Pepe Steva, hecho un heroe.

La salida un triunfo y la entrada otro. ¡Chóquese V. amigo Pepe!

En suma, un rato muy agradable, pues esta velada quizás haya sido de las más completas que ha presentado «La Caridad»

Solo los ingresos en taquilla fueron deficientes como lo prueba el estado de cuenta que publicaremos.

Vaya nuestro aplauso á todos y.... no hay que desanimarse.

Quien ha vencido tantos obstáculos como hasta hoy se le han presentado con verdadera heróicidad, no debe desmayar. Esto es solo un paréntesis corto.

**

EL CINEMATÓGRAFO.

El miércoles se presentó en el Teatro-Liceo el Cinematógrafo Lumière.

Como este espectáculo, por sí solo, no ofrecia variedad alguna, la empresa acordó dar alguna audición de fonógrafo alternando con las vistas de la fotografía animada.

Desconocido este aparato en Santoña el deseo de apreciar este nuevo paso de la ciencia, era grande.

Y efectivamente la sala ofrecia un golpe de vista encantador.

Pasó como sobre áscuas el público por las audiciones y concretó su entusiasmo al cinematógrafo.

No entretendremos á nuestros lectores con la descripción científica del aparato y nos limitaremos, dando cuenta de la velada, á decirle que aunque se notó bastante oscilación en las vistas resultan con verdadera propiedad y el público hizo repetir algunas de ellas con atronadores aplausos.

En conjunto, agradó la novedad, y si se presentase otro de mayores dimensiones y algo mas perfeccionado, sin esas oscilaciones que tanto molestan la vista, cosecharia gran cantidad de aplausos en el salon y de productos en la taquilla.

EL APUNTAADOR.

CRÓNICA CIENTIFICA

POR EL MUNDO

SUMARIO: El alumbrado eléctrico.—Otro mejor.—Walt.—Lapice.—¡Atiza!—Luz cartaginesa.—*Torcidas* de madera.—De 20 días á siglos.—¿Para siempre?—Explicaciones.—Dos hipótesis.—Lo uno ó lo otro.—Los hechos.—Análisis curioso—Con luz y... á oscuras.

Actualmente que en todas partes el alumbrado eléctrico parece venir á resolver un inmenso problema, no dejan de ser interesantes algunos estudios de los realizados acerca de la iluminación por Walt, uno de los miembros de la *Brithis Assotiation*, designados para formar la ponencia encargada de estudiar el alumbrado público de Londres.

Estos estudios que coinciden con los hechos por Mr. Lapice, actual director de la sección eléctrica de Clichy, en Paris, ingeniero notabilísimo, muy conocido por sus trabajos y experiencias acerca de la calefacción por medio de la luz, y de varios estudios acerca de la misma, no se refieren precisamente á nuevos descubrimientos encaminados á abaratar ni reducir el coste de aquella, ni siquie-

ra á presentarla en mejores condiciones, sino á explicar algunos sistemas de alumbrado de la época prehistórica.

Las teas, las leñas impregnadas de resina, los hachones hechos con fibras flexibles de árboles etc; fueron en tiempos muy remotos los antecesores de la iluminación artificial, pero coetanea y coexistente con aquellos procedimientos, hubo otro más perfecto é interesante, de origen dudoso, pero muy empleado por los cartagineses.

Nos referimos á cierta especie de aceite (*oleum*), con la cual se acostumbraba á impregnar un trozo de madera seca y en virtud del cual, esta daba luz durante mucho tiempo sin que hubiese necesidad de añadirle líquido comburente, ni renovar el pedazo de madera, que, como combustible, hacia el efecto de una *torcida* especial.

En Tito Livio y otros autores más antiguos, se hace referencia en varios pasajes á esta clase de alumbrado, que solía durar á veces sin necesidad de nuevos cuidados, hasta para 15 ó 20 días, pero actualmente Walt demuestra que éste podía durar hasta siglos, y lo prueba con los modernos hallazgos de *lucos ardiendo* encontradas en muchas grutas junto á *dólmenes*, druidas, sarcófagos púnicos y tumbas egipcias.

Resulta en efecto, comprobado que *los hombres de las cavernas* y acaso, el mismo *antropoide* de los darwinistas, empleaban para alumbrarse un líquido ó sólido, una materia en fin, que una vez puesta en combustión, era punto menos que imperdurable.

Ahora bien; ¿cómo puede explicarse, aun desconociendo la base de este alumbrado primitivo, que una luz cualquiera pueda estar ardiendo durante siglos y siglos?

A esta pregunta más difícil de contestar que lo que parece, responde Walt con dos hipótesis, que pueden reducirse á estos dos extremos: ó la indicada luz tenía la propiedad de atraer hacia sí una corriente de hidrógeno, que era el que evitaba que el cuerpo duro se consumiese, ó la materia consumida por el fuego volvía á caer sobre la luz, recorriendo así un verdadero *ciclo* en virtud del cual, al arder nuevamente producía nuevos haces luminosos.

En ambas suposiciones no deja de haber grandes presunciones verosímiles, pero una y otra son completa y diametralmente contrarias.

Para que la supuesta corriente de hidrógeno pasara por la luz (material en ignición) era preciso que el lugar donde aquella se hallaba situada, estuviese cerrado menos por dos ó más conductos ú orificios, que dando entrada y salida al aire, al chocar éste contra las paredes, enviase al centro de atracción (foco simpático) donde la luz había sido colocada, los átomos del gas.

En el segundo caso el menor intersticio en aquel lugar, que debía estar cerrado á manera de campana de cristal de laboratorio hubiera bastado para que la luz, esto es, la llama, consumiese la materia que daba lugar á ella y hasta se perdiese en el espacio. Sea como quiera, el hecho es que en muchas grutas y cavernas, descubiertas en recintos excavaciones, se ha encontrado todavía ardiendo la misteriosa lámpara, que apagada por el hombre moderno y analizada después solo ha dado hidrocarburos y grasas como base de su composición.

De todo esto resulta que en pleno «siglo de las *lucos*,» no hemos encontrado todavía ardiendo la suficiente para *ver claro en la luz* del hombre prehistórico.

Drt. Traveller.

Las mañanas del Concejo

Sesión subsidiaria del 4 de Abril de 1900. En familia, ó poco menos, celébrase el Miércoles la sesión subsidiaria correspondiente á la del último Lunes.

Presidió el señor Bermeosolo y asistieron los señores Herreria, Gallego, Alonso y Castillo.

Leida el acta de la anterior fué aprobada

Se acordó el pago de una cuenta de 68.70 pesetas por los gastos de inscripción en el Registro de los terrenos permutados con guerra.

Pasó á la comisión de Hacienda otra cuenta presentada por el señor Músico Mayor del Regimiento Andalucía por pesetas 21'60 importe del alumbrado en las veladas que dió la música del citado Regimiento en el pasado verano.

Se acordó imprimir y publicar (pero no en el periódico local, por que entonces no costaría nada al pueblo y la cuestión es gastar) la cuenta de ingresos y gastos del mes de Marzo y segun la que resultan por el primer concepto 13.069'18 pesetas; por el segundo 10.870'15, quedando una existencia de 2.199'03 para el presente mes.

Como en la referida cuenta existen partidas que no han satisfecho á alguno de los señores ediles, pide el señor Herreria que quede sobre la mesa para su exámen. Así se acuerda.

Se acordó abonar á D. Mateo Gomez los intereses devengados durante el último semestre por las 2.500 pesetas prestadas al Municipio.

José Marin, marinero lesionado en la reyerta ocurrida en Gama hace pocos dias solicita un socorro por hallarse imposibilitado para el trabajo.

Crée la presidencia y algun otro concejal que no se debe acceder á tal petición pero el señor Herreria combate este sistema seguido hasta la fecha por no creerlo justo ni equitativo.

Somos espléndidos—dice—para muchas cosas que no tienen la importancia de la que se trata y sin embargo en asuntos de esta naturaleza se regatea un socorro cuando tantas y tantas necesidades hay que atender.

Esta que se presenta hoy y otras solicitudes de analogas gracias son verdaderas necesidades á las que se debe dispensar bondadosa acogida.

Tanto como blasonamos de caritativos y siempre recae acuerdo desfavorable en estas modestas peticiones.

El señor Bermeosolo dice que como pertenece de una manera indirecta á la Sociedad de Marcantes sabe que éste individuo no merece socorro.

Que no contribuye con la cuota reglamentaria en aquella sociedad para tener derecho á socorro en casos analogos y opina que de ningun modo debe accederse á la petición.

El señor Herreria. ¿Y por eso ha de dejarle el Ayuntamiento que se muera de hambre?

El señor Gallego cree que debe dársele socorro en especies por ocho ó diez dias.

Por mayoría se acuerda como propone el señor Gallego.

Pasó á informe de la comisión de fomento asesorada del Maestro de Obras, la solicitud de D. Pablo Gomez interesando se le permita edificar una casa en la calle de Eguillor.

Con el fin de atender á asuntos particulares se le concedió á D. Apolinario Barredo dos meses de licencia.

Se acordó abonar á D. Angel Rueda por siete camas y otros auxilios prestados á los marineros que llegaron á esta de arribada en la galerna del 17 de Febrero, 5 pesetas 10 céntimos.

Se autorizó á la Alcaldía para adquirir algunas obras necesarias con arreglo á las nuevas leyes y modificación de la de consumos etc.

Se acordó el arreglo del paseo de invierno.

Al afecto informará el Maestro de Obras y formulará el presupuesto de gastos necesarios.

El señor Presidente manifestó que estando cedidos al señor Braconier terrenos de los cuales parte se han donado á la empresa Santander Bilbao procede rescindir oficialmente el contrato con dicho señor por haber transcurrido con exceso el plazo por que se le concedieron.

Se autoriza al Alcalde y Síndico para la tramitación del asunto.

Y no habiendo otros de que tratar se levantó la sesión.

NOTICIAS

Advertencia

Rogamos á los señores suscriptores de fuera de la localidad activen el envío de las cuotas por que se hallan en descubeirto evitandonos los graves perjuicios que senos irrogan con la demora.

Los efectos Timbrados que se cángean durante el presente mes son los siguientes:

Papel Timbrado Común de la clase 5.^a á la 13.^a inclusive.

Judicial de la clase 7.^a á la 13.^a inclusive.

Pagarés de Comercio.

Timbres móviles de la clase 5.^a á la 13.^a inclusive.

Letras de cambio.

Timbres del recargo de guerra, éstos se abonarán en efectivo por haber caducado.

Hoy llega á esta plaza el representante de la casa de D. Juan Aranduy, de Santander, D. Daniel de Pascual, con un completo surtido tanto en tegidos como en confecciones para señoras, propios de la próxima estación.

Continua enfermo nuestro buen amigo D. Saturnino Cortés, Administrador de la Penitenciaria de esta plaza.

En Ciudad Real ha estado estos dias el ex-empleado del Banco don José Ortiz Falcó, el cual recorre desde hace tiempo, toda España, haciendo penitencia.

Va vestido con dos peludos atados al cuerpo, y se abriga con una manta muy deteriorada.

Al hombro lleva una cruz de hierro con un letrero que dice: «Obras y no palabras.»

No recibe limosna y la vida que hace es sumamente miserable.

Hemos recibido en esta Redacción la visita del semanario que se publica en Madrid con el título de *El Fusil*.

Agradecemos la visita y establecemos gustosos el cambio.

Nuestro distinguido amigo el ilustrado comandante de Ingenieros D. José María de Manzanos, ha abierto en ésta villa una academia preparatoria para carreras especiales.

Aunque el Colegio de San Juan Bautista, ofrece ancho campo á la juventud estudiosa carecía Santoña de una academia especial como la creada por el Sr. Manzanos,

Dada su ilustración y competencia auguramos éxito lisonjero al Director de este nuevo centro de enseñanza y á los alumnos que seguramente llenaron las clases de la academia.

MAESTRO DE 1.^a ENSEÑANZA

Alfonso XII, 15, 3.^o

SE DAN LECCIONES A DOMICILIO

De 2 á 9 de la noche.

SANTOÑA.

Continúa en el mismo estado de gravedad nuestro amigo y querido Director de *La Ilustración de Castro* D. Alfredo del Río.

Hacemos fervientes votos por su pronto y feliz restablecimiento.

El Capitan General de esta Región, ha dispuesto que por la Guardia Civil se investigue las obras que se llevan á cabo en la zona militar de costas y fronteras sin autorización del Ramo de Guerra, á fin de que por el Gobierno militar de la provincia se prevenga á las empresas mineras y propietarios de otras industrias, que soliciten por su conducto la autorización correspondiente quedando autorizadas para continuar los trabajos provisionalmente.

Así mismo dispone que en lo sucesivo se impida la ejecución de obras que traten de

iniciarse en la mencionada zona sin la autorización previa del Ramo de Guerra.

Ha llegado á esta villa nuestro antiguo amigo D. Manuel Ugarte.

Sea bien venido.

Se halla más aliviado de su padecimiento D. Sergio Alonso.

Lo celebramos.

Continua la misma gravedad en la dolencia que aqueja á D. José Cagigal. Descamos su pronto alivio.

En obsequio á nuestros abonados, y conmemorando la solemne festividad que celebra el orbe católico, el próximo jueves, tendremos el gusto de publicar un número extraordinario ilustrado, si recibimos con oportunidad los clichés pedidos.

BOLETIN RELIGIOSO

Demingo 8.—*De Ramos*. Stos. Jenaro, Máxima, Macaria y Concesa, mrs. y Dionisio Misas. A las 7 en el Asilo, á las 9 en el Hospital Militar y Colegio, á las 10 se dará principio á la bendición de los ramos y á continuación procesión y misa solemne, y á las 12 la de tropa

A las 4 de la tarde Santo Rosario y después plática y *Via-cruis*.

Lunes y Martes santo.—A las 6 y media de la tarde las mismas funciones que el domingo.

Miercoles santo.—Á las 5 de la tarde oficios propios del día.

Jueves santo.—Á las 10 de la mañana Divinos oficios. A las 3 de la tarde el Lavatorio: después sermón que predicará el Rdo. Padre Damian Janiariz G. M. F. A las 5 Divinos oficios. A las 7 procesión por el interior del templo con las imágenes de Jesús Nazareno y la Virgen de la Soledad.

Viernes santo.—A las 7 de la mañana sermón de Pasión. A las 9 y á las 5 de la tarde Divinos oficios: después sermón.

Sábado santo.—A las 8 y media de la mañana Divinos oficios y á continuación Misa solemne de Gloria.

PROFESORA DE PIANO

LECCIONES A DOMICILIO

Academia para señoritas que deseen seguir la carrera con arreglo al programa del Conservatorio de Madrid donde esta profesora practicó con notas brillantes todos los ejercicios.

Lecciones á domicilio.

Honorarios convencionales.

En esta administración informarán

JOSÉ GARCIA TORRE

MARMOLISTA Y ESCULTOR.

Calle del Progreso núm. 27 AMPUERO

Se construyen Lápidas, Panteones, Altares, Mausoleos y todo lo concerniente al ramo de marmolería y cantería.

ESPECIALIDAD EN OBRAS

DE CEMENTERIO.

Por poco dinero

Se vende una gran mesa de billar con todos sus accesorios.

Es una verdadera ganga.

Aprovechar la ocasion—Negocio X.

En esta imprenta informarán.

IMP. DE EL AVISADOR.—SANTOÑA.

Imp. de EL AVISADOR.—SANTOÑA.

SERVICIOS PÚBLICOS

Correos

Salida del correo de esta Administración para Santander, Madrid y Bilbao 8'40 m. Recogida en los buzones para el correo de Santander, Madrid y Bilbao 8'35 m. Llegada del correo 7'30 tarde. Despacho de apartados 8 á 8'30 n. Lista 9 a 10 m. Recepción de certificados 8 m. 7 t. Horas de telégrafo 8 m. á 9 n. Recepción de pliegos de valores y objetos asegurados 10 m. á 5 t. Entrega de id. 10 mañana á 5 tarde.

Gir Mátuo

Las oficinas están situadas en la Travesía del Peralvillo. Se impone y se cobra de 9 m á 1 t.

Coches á Gama

Salidas 6'30 y 9 mañana y 2 y 5 t. Llegadas 10'30 m. 3 y 7'15 t. Precio 75 céntimos por asiento.

El coche que regresa á las 3 de la tarde es el que sale á las 9 de la mañana y el que sale á las 2 de la tarde regresa con el que sale á las 5.

Se admiten toda clase de equipajes y mercancías para facturar para Bilbao, Santander y línea del Norte. Se alquilan coches para viajes y paseos etc. Encargos diarios para Santander.

Ferrocarril de Santander á Bilbao

SANTANDER A BILBAO

Mixto. Salida 8'15 m. Gama 9'15. Llegada á Bilbao 11'43. Mixto id. 12'40 t. Gama 1'39 Llegada á idem 4'27. Correo id. 5'05 t. Gama 6'40 Llegada á idem 8'55.

BILBAO Á SANTANDER

Correo, Salida 7'40 m. Gama 10'10. Llegada á Santander 11'10. Mixto, id. 12'25 m. 3'14 llegada á id. 4'21. Mixto, id. 5'05 m. Gama 7'35 Llegada á id. 8'35.

De la Robla á Valmaseda

Salida de la Robla á Valmaseda á las 6'30 de la tarde. Salida de Bilbao para la Robla á las 7'30 de la tarde.

Marrón á Santander y regreso

Salida de Marrón á 7'10 mañana, llegada á Santander á las 8'52. Salida de Santander á las 4'10 llegando á Marrón á las 5'10.

Ferrocarril del Norte

GENERAL

Mixto de Madrid. Legada a Santander 5'10 tarde. Correo de idem 9'45 m. Mixto para idem, salida de Santander 10 mañana. Correo idem, salida 3 tarde.

Mixtos Provinciales

Llegan á Santander á las 9'45 m, y 9'05 noche. Nace en Bârcena.

Sale de Santander á las 7'30 m. y 5'18. t. Muere en Bârcena.

Ferrocarril á Traslaviña

SALIDAS DE CASTRO.— Para Traslaviña-Herbosa, trenes ascendentes números 1,3,5,7, y 9 á las 7,2 y 9,57 mañana, 2'22, 5'2 y 6'58 tarde, en combinación para llegar á Bilbao á las 8'56,-11'47,-4'28,-7'5 y 8'45: combinación del número 1,5, y 9 para llegar á Valmaseda á las 10'2,-4'26 y 8'27 y del 1 y 7 para llegar á Santander á las 11'12 y 8'38.

LLEGADAS A CASTRO.—Trenes descendentes números 2,4,6,8, y 10 á las 9'23 y 11'51 mañana 4'16 y 6'48 tarde y 9'16 noche, que combinan con los trenes que salen de Bilbao á las 7'40,-2'10,-5'5 y 7'20; de Valmaseda á las 7'35,-2'10 y 6'5 y de Santander á las 8'15,-12.40 y 5'5.

SECCION DE ANUNCIOS

GRAN FONDA

LA MARIA.-SANTOÑA

Rentería Reyes núm. 1.

AGENCIA

González Haedo, 7.



FUNERARIA

Frente á la Dársena.

Tarifa que ha de regir desde esta fecha para traslacion de los cadáveres de esta villa al cementerio municipal de la misma.

ADULTOS		Pts.	PARVULOS		Pts.
1. ^a preferente, con 4 acompañantes y 2 troncos	4	25'00	1. ^a con 2 acompañantes, 1 tronco	1	15'00
3. ^a	4	20'00	2. ^a » 2 » 1 »	1	12'00
1. ^a preferente » 4 »	2	22'50	3. ^a » sin personal » 1 »	1	7'00
2. ^a » 4 »	2	15'00	4. ^a » » 1 »	1	6'00
2. ^a » 2 »	1	10'00			
4. ^a » sin personal » 1 »	1	7'00			

NOTAS.—1.^a Se aumentarán los troncos para los coches á petición de las familias interesadas con una pequeña diferencia en el precio.—2.^a Si los interesados dispusieran del personal para el servicio del coche, pueden dar aviso previo á esta agencia para que no mande los acompañantes que se señalan en las tarifas, deduciendo de los precios dados, una peseta por cada acompa

EL AVISADOR

Semanario de intereses generales y de noticias.

Precios de suscripción

EN SANTOÑA, trimestre	1 peseta.
Semestre.	1'75 »
FUERA DE SANTOÑA, trimestre.	1'25 »
Semestre	2 »
ULTRAMAR, Semestre.	4 »

Anuncios, Comunicados, reclamos, esquelas de defunción, etc. á precios convencionales.

Pagos adelantados.—Número suelto 10 céntimos, atrasado 20.

Redacción y Administración, RENTERÍA REYES, 1.—Librería.



LA PROTECTORA

COMPANÍA DE CONTRASEGUROS TERRESTRES Y MARÍTIMOS

Fundada en 1896

Única establecida en el Norte de España

Dirección general y oficinas: Ribera 3. 1.—BILBAO.

El Contraseguro es el necesario complemento del seguro; como consecuencia de esta afirmación todo asegurado debe estar contrasegurado si quiere tener sus intereses bien garantizados.

Esta Compañía, en el periodo de tiempo que lleva de existencia, ha demostrado la rectitud y seguridad con que realiza sus operaciones y la exactitud con que cumple sus compromisos, habiendo adquirido por esto el mayor crédito en la opinión pública.

Son muchas las pólizas de seguros que ha retificado y varios los siniestros en que ha intervenido; consiguiendo para sus abonados un resultado breve y satisfactorio, según estos mismos lo han hecho conocer, agradecidos, en la prensa periódica.

Actualmente se encuentra en Santoña un Delegado de la Dirección, quien tendrá mucho gusto en ser consultado por las personas que necesiten de sus servicios en su hospedaje.

FONDA DE "LA MARIA,"

Renovación

IMPRESA

Librería

FERMIN HERNÁNDEZ

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN.—SANTOÑA

Casa especial en la confección de toda clase de impresos. Objetos de escritorio, novenas de Santos y Santas, devocionarios.—Preciosos libritos de «Cuentos del Arcipreste» con profusión de grabados á 10 y 20 cts. el ejemplar. POLICALCO RIERA. Util procedimiento para bordar sin saber dibujo. Gran surtido en enlaces, festones, cenefas, etc.